
L’ article

Артикль - служебное слово, выражающее 

грамматические категории существительного: его род, 

число, категорию определенности и 

неопределенности.



L’article

Article défini Article indéfini
(определенный) (неопределенный)

le, la, 

les

un, une, 

des

• article partitif 
(частичный артикль)

du, de 

la



Exemple

s: 

Je pense au voyage - Я думаю о 

путешествии

Je pense aux vacances - Я думаю о 

путествиях

Je parle du voyage - Я говорю о 

путешествии

Je parle des vacances - Я говорю о 

каникулах



Слитный артикль

LE и LES сливаются с предлогами de и à,
 стоящими перед ними и образуют слитный артикль

de + le =du
de+les = des

à + le = au
à+ les = aux



Определенный артикль
Если в ед.ч существительное, или 

 стоящее перед ним прилагательное 
начинается с гласного, или немого 

h (h muet), то вместо le и la 
употребляется l’:

 l’homme, l’amitié, l’ancien château.

Если существительное начинается с h 
придыхательного ( h aspiré), что в словаре 
обычно отмечается звездочкой (*héros), то 

артикль пишется полностью: le héros.



1. Для обозначения предмета, 
единственного в своем роде La Lune est un satellite de la Terre.

2. Для обозначения предмета, 
единственного в данной 

обстановке

Fermez la porte
Ouvrez la fenêtre

Je cherche le directeur
3. Для обозначения предмета, 

или лица, который уже 
упоминался и стал 

определенным

Une femme traverse la rue. La 
femme est jeune et belle.

4. Для обозначения понятия во 
всем объеме, в самом общем 

смысле

J’aime les livres.
L’ eau est nécessaire à la vie.

5. Для обозначения всего класса 
предмета

Le chien est l’ami de l’homme.
La chaise a quatre pieds.

6. В значении указательного и 
притяжательного детерминатива J’ai mal à la tête (la заменяет ma)

Определенный артикль 
употребляется:



Неопределенный артикль 
употребляется:

1. Для выражения единичности 
(un/une = один) Il a une sœur et deux frères.

2. При отнесении предмета к 
классу однородных предметов C’est une table.

3. Для обозначения предмета, как 
одного из многих однородных 

предметов
Prenez un taxi.

4. При введении в речь предмета, 
или лица нового для данной 

обстановки, первый раз 
упоминающийся

 Paul parle à une femme 
Des jeunes filles traversent la place.

5. Для обозначения 
неопределенного множества 

предметов

J’achète des fleurs
Sur la table il y a des cahiers.

6. Для ограничения идеи объекта 
= подчеркивая одну черту этого 

объекта из многих 
Une lune pâle parut à l’horizon.



Партитивный артикль является одной из форм 
неопределенного артикля и служит для обозначения 

неопределенного количества предмета.
Партитивный артикль имеет следующие формы:

 du, de la, de l' и употребляется
главным образом перед неисчислимыми 

существительными. 
Он не имеет формы множественного числа. 

Частичный (партитивный) артикль.



Частичный (партитивный) артикль 
употребляется:

1. С существительными, 
обозначающими вещество

Il y a de la neige dans les rues.
J’ ai acheté de la viande et du pain.

Mettez du sel dans votre soupe.
2. С существительными, 

обозначающими отвлеченные 
понятие 

Il faut avoir de la patience.

! однако, если неисчислимое сущ 
обозначает вещество, или 

отвлеченное понятие во всем его 
объеме, то употребляется 

определенный артикль

La neige est blanche.
J’aime (je n’aime pas) la viande.
La patience est nécessaire pour la 

vie.

! определенный артикль 
употребляется перед 

неисчислимыми сущ также в том 
случае, когда это сущ определено 

контекстом

Le miel que j’ai acheté est très bon.
J’admire la patience de cet homme.
J’ai apporté du pain, j’ai mis le pain 

dans le buffet.

3. Частичный артикль входит в 
различные глагольные 

словосочетания, например с 
глаголом faire

faire du sport
faire du ski

faire du journalisme
faire de la musique

il fait du vent 



Частичный артикль НЕ 

употребляется:

1. При существительном, являющимся прямым  
дополнением глагола в отрицательной форме:

Il ne fait pas de vent aujourd’hui.
Je n’ai pas acheté de lait.

Vous n’avez pas de patience.
2. При существительных после наречий и 

существительных, обозначающих количество:
Il y a encore de neige dans les champs.

Achetez un kilo de sucre.
3. При существительных, после глаголов, прилагательных 

и сущ, дополнение которых строится с предлогом de
Le vase est plein d’eau (eau - de l’eau).

J’ai besoin d’argent (argent - de l’argent)
Les champs sont couverts de neige (neige - de la neige)



• если перед существительным стоит 
притяжательное прилагательное: mon livre, 

sa femme, ces cahiers
• перед именами собственными,  обозначающими 

названия городов: Je vais à Paris.

!!! N.B. 

!!!

• если существительное, употребленное в роли 
именной части сказуемого, обозначает профессию, 

должность или род деятельности:
Danielle est pianiste/ Michel est architecte.

• если имя существительное, обозначающее
 национальность, или жителя города, является 

именной частью составного именного сказуемого:
L’ami de Marie est Russe / Claire est Parisienne. 

Артикль не употребляется:



!!! N.B. 

!!!!
• После количественных наречий combien, 

beaucoup, assez, peu, trop употребляется предлог de, 
артикль при этом перед именем существительным 

опускается:
Combien de livres avez - vous?

J’ai beaucoup de livres.

• После оборота c’est перед именем сущ употребляется 
обычно неопределенный артикль:

Qu’est - ce que c’est? C’est une chaise.

• Если имя сущ определено другим именем сущ, 
указывающим на принадлежность, перед ним ставится 

определенный артикль:
C’est la chaise de Marie.



• Если при сущ, выполняющем функции именной 
части сказуемого, имеется определение, сущ 
употребляется с неопределенным артиклем:

Sa sœur est actrice. Sa sœur est une bonne actrice.
• Определенный артикль перед прямым 

дополнением глагола, стоящего в отрицательной 
форме, сохраняется:

Je n’aime pas les livres de cet écrivain.

• После существительных, имеющих
 собирательное значение, а также после 

существительных, обозначающих количество, 
употребляется предлог de, а артикль опускается:

un groupe de garçons; une semaine de vacances



• Существительные matin и soir употребляются без 
артикля: после наречий hier, demain, 

существительных, обозначающих дни недели, а также 
после le lendemain:

• Все существительные, обозначающие названия 
месяцев, — мужского рода. Они употребляются без 
артикля.

hier soir — вчера вечером
le lendemain matin — на другой день утром
dimanche soir — в воскресенье вечером

janvier, février, mars, avril, mai, juin, juillet, août, septembre, octobre, novembre, décembre

• Все существительные, обозначающие названия времен 
года — мужского рода:

l'hiver, le printemps, l'été, l'automne

• При употреблении предлогов перед названиями 
времен года артикль отсутсвует:

en hiver, en été, en automne, au printemps.



• При указании адреса перед существительными rue, 
avenue, boulevard, place артикль не употребляется:

J'habite avenue de la Paix. — Я живу на проспекте Мира.
J'ai pris le métro place Maïakovski. — Я сел в метро на площади Маяковского.

• После существительных un cours, une lecon, 
un manuel, un devoir, un professeur, un examen 
существительное, обозначающее предмет изучения, 
дисциплину, употребляется обычно без артикля:

une leçon de musique
un devoir d'anglais

un manuel de géographie
un professeur de russe

•Если перед существительным во множественном числе 
стоит прилагательное, то неопределенный артикль 
опускается, а вместо него употребляется предлог de:

une belle fleur — de belles fleurs
une grande fenêtre — de grandes fenêtres.


